

**Zeitschrift:** Mitteilungsblatt für die Schweizer im Fürstentum Liechtenstein  
**Herausgeber:** Schweizer-Verein im Fürstentum Liechtenstein  
**Band:** - (1964)  
**Heft:** 4

**Artikel:** Währungsreserven stark erhöht  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-938460>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

"Die Schweiz und die Entwicklungsländer -  
Die Rolle der Auslandschweizer"

---

Unsere Sektion hat am 20.7.1961 einen Vortrag über die Entwicklungsländer gehalten, der in der ganzen Schweiz an 30.7./K. Mai durchgeführt wurde. Unsere Sektion mit 18 Mann teilgenommen und dabei einen sehr schönen Erfolg erzielt, der auch anlässlich des Abendkurses im Rahmen des Berufsbildungsinstitut gehalten wird.

Stellungnahme der Schweizer in Oesterreich und dem Fürstentum Liechtenstein zu diesem Thema:

Die Schweizer in Oesterreich und Liechtenstein sind der Ansicht, dass es auf zweite Sicht eine Existenzfrage in politischer und wirtschaftlicher Hinsicht der hochentwickelten Länder der freien Welt ist, die Entwicklungsländer zu interessanten Welthandelspartnern zu fördern.

Die Schweiz kann sich der Mithilfe nicht entziehen, so beschränkt ihre Mittel im Vergleich zu jenen anderer, hochentwickelten Länder oder jener Mittel sein mögen, die für die Förderung der Entwicklungsländer notwendig sind. Mit Rücksicht auf eben diese Beschränktheit ihrer Mittel wird sie sich vor allem in gut erwogenen, gezielten Aktionen einsetzen müssen. Dem von der Schweiz angetretenen Weg, die Ausbildung als Kern ihrer Hilfe an die Entwicklungsländer zu betrachten, wird voll zugestimmt.

Die Rolle der Auslandschweizer besteht nach Ansicht der Landsleute in Oesterreich und Liechtenstein darin, die zuständigen schweizerischen Behörden auf Erfolg versprechende Projekte aufmerksam zu machen und den mit der Durchführung der Aktionen betrauten Organisationen im Bedarfsfalle mit ihren wertvollen spezifischen Kenntnissen, Erfahrungen und Beziehungen, bestmöglich beizustehen.

Umso beachtenswerter ist es, dass Albert Gmür ihn als Veteran ergründen hat!

\*\*\*\*\*

Von unserer 18 Sektion nahm an das Kreisresultat von 72 Punkten erreicht, auf die Kreisoberhaupt und die Sektion war allerdings noch längere Zeit Währungsreserven stark erhöht

---

Im Juni stieg der Goldbestand der Schweizerischen Nationalbank von 10.930 Mio. auf 11.247 Mio. Fr., der Devisenbestand von 1140 Mio. auf 1490 Mio. Fr., der Gesamtbetrag der Währungsreserven somit von 12.070 Mio., auf 12.737 Mio. Fr. Für diese Entwicklung war vor allem der zum Juniultimo erhöhte Geldbedarf der Wirtschaft massgebend, der zu Dollarabgaben an die Nationalbank führte; hiezu kamen Swap-Operationen. Ende Juni waren die Währungsreserven um mehr als 1,2 Miard. Fr. höher als vor Jahresfrist. Auch die Kreditbeanspruchung war stärker, so dass der Wechselbestand von 78,1 Mio. auf 89,4 Mio. Fr. und die Lombardvorschüsse von 34,9 Mio. auf 46 Mio. Fr. zunahmen. Infolgedessen erhöhten sich auch der Notenumlauf von 8738 Mio. auf 8823 Mio. Fr. und die täglich fälligen Verbindlichkeiten von 2052 Mio. auf 2686 Mio. Fr., somit der Gesamtumlauf von 10.790 Mio. auf 11.509 Mio. Fr.